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全国人大代表、南阳籍著名作家二
月河，从3月2日河南代表团乘高
铁赴京，就成为当日列车上最受媒
体关注的代表之一，采访他的记者
一拨儿又一拨儿，报社、网站、电
台、电视台轮番“轰炸”，已经七十
高龄的他想休息片刻都不得。

忙碌的二月河
听到啥采访题目来了兴趣？
不知道张泽群的房间，记者是怎样找到他的？
郑州全媒体新闻中心两会记者，为你讲述新闻背后的故事

2015全国两会，举世瞩目，从新闻上说，它是一场没有硝烟的战争。
郑州全媒体新闻中心的记者团队，在两会这个“高大上”的大舞台上，敢于唱“主角”，既关注两会热点，又突出河南声音，每天把精
心采集的“连天线”与“接地气”的资讯，及时传送给家乡人民。
这些文字、图片、视频等两会新闻的背后，都有着非同寻常的故事。 郑州全媒体新闻中心两会记者 张翼飞 北京报道

全国人大代表、双汇集团董事长万隆，是一位非
常低调的代表，不容易采访。我们抱着试试看的想
法来到他的房间门前，发现门开了一条缝，孙娟便鼓
起勇气自我介绍，一位又高又瘦、神情严肃的老人把
门开大了一点，审视着我们。孙娟一看有希望，立刻
开门见山，讲述关于航空港区 2 周年采访的重要意
义。一番“软磨硬泡”，万隆终于敞开大门，请记者进
了房间。万隆对这次采访很重视，还专门要来签名
笔和纸，要为航空港区写一句话……

最
艰
难

在接受郑州全媒体新闻中心记者专访中，多位代表和委员都留下签名和题
字。截至昨日，签名留言的代表委员已经有20多位了。

二月河乐讲“铁帽子王”

聚焦二月河的，绝不仅仅是
河南媒体。来到北京，等着采访
他的国内媒体也是应接不暇。
抵达北京驻地之后，郑州全媒体
新闻中心记者在一起开会研究，
在 3 日即将推出的第一期两会
报道怎么打好第一炮，实现“开
门红”？正巧，当天下午，全国政
协十二届三次会议新闻发布会
上，发言人吕新华说，在反腐斗
争中要发现一起查处一起，没有
不受查处的“铁帽子王”。

“铁帽子王”的典故来自清
代，而二月河的成名作“落霞三
部曲”，描写的正是清代的三位
杰出帝王，特别是《雍正皇帝》，
大量涉及反腐和改革。如果能
让他来谈谈这个热点话题真是
再合适不过，但是二月河在百忙
中能不能接受我们的采访，当时
还是未知数。

经过不懈的努力，终于打通
了二月河的电话。得知我们的
意图，老先生没有拒绝，但也没
有明确答应，因为当天晚上，有
重要的客人要到他下榻的房间
拜访，他不能按计划亲临我们的

“两会会客厅”。不过，他对我们
的采访内容还是很感兴趣的。

为了既顺利完成采访又不
耽误他的会客安排，郑州报业集
团两会采访团队带队领导立即
决定，制作新的背景墙，推出“移
动会客厅”，把会客厅搬到二月
河先生的房间里，并且做好充分
准备，高效率地完成采访，不耽

误他的宝贵时间。最后，记者孙
娟按照约定，下午6点来到二月
河的房间，从“铁帽子王”说起，
不到一个小时就聊完了，相谈甚
欢。二月河还欣然命笔，题写

“知学问博大、戒妄自菲薄”的赠
言。专访发表之后，被各大网站
纷纷转载，成为两会一大看点，
引起社会各界强烈反响，为我们
的两会报道开了个好头。

“你们已经很好意思了”

2013 年 3 月 7 日，国务院正
式批复了《郑州航空港经济综合
实验区发展规划》，使得航空港
实验区建设上升为国家战略，而
航空港区一直是驻豫全国人大
代表、政协委员发言中出现频率
最高的“热词”之一，今年更是如
此。于是我们策划，寻找知名的
代表委员为实验区两年来的成
就点赞，二月河先生又是我们的
首选。

3月4日下午，孙娟和摄影记
者再次来到二月河先生的房间，
给老先生送上了3日刊发有《二
月河借清代“铁帽子王”谈反腐》
整版报道的《郑州晚报》。他房间
里刚刚有重要客人落座，还没开
始谈话。尽管时间紧迫，老先生
仍让客人稍等，略加思索后，一挥
而就“让空中绚丽的通道，把郑州
与全世界的精彩连接在一起”，作
为给航空港区2岁生日的祝福。

记者告辞，并对二月河和屋
里的客人连说“不好意思、不好
意思”，而老先生却幽默爽朗地
说笑：“你们已经很好意思了！”

全国人大代表、郑州市人
大常委会主任白红战，是我们
的“娘家人”，他对媒体非常重
视和支持，在郑州两会报道中，
就多次给予郑州报业集团高
度评价。当记者裴蕾敲开他
的房门，他写下“融入一带一路
战略，打造航空丝绸之路”。记
者临走时他还说：“你们报道两
会辛苦了！”“你们是为郑州、为
航空港区做好事，必须点
赞”，非要送给记者一袋水果。白红战与记者合影

白红战：你们报道两会辛苦了

72 岁的全国人大代表、三全董事长陈泽民，一
进入我们的会客厅就非常客气地和现场每一个人亲
切握手问好，对各种问题来者不拒，对电台、电视台
的请求积极配合。在通过远程视频与网友对话时，
信号不好一时无法接通，他就耐心等候。在签名墙
上签名题字时，还谦虚地询问记者写什么好。最终
他确定写食品安全的内容：“食品安全，重于泰山！”

陈泽民：我写什么好啊最
随
和

在代表驻地大楼里，有些楼层的服务员对记
者“严防死守”，连门都不让敲。我们想就“航空港
区”找全国人大代表、央视著名主持人张泽群作采
访，但不清楚他的房间号。一筹莫展之际，电梯门
打开，出现一张熟悉的面孔，正是张泽群。他对航
空港区很了解，在房间门前从容命笔，写下“郑州
与世界门对门”。

张泽群：电梯门前碰上面

“铁帽子王”引起二月河兴趣

采访之“最”


